



UNIVERSIDAD CENTRAL DEL ECUADOR
DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN
BOLETÍN DE PRENSA Nº 413
26 de noviembre de 2020

Educación Superior y Género 2020

La Dirección de Desarrollo Académico, junto con el Instituto de Investigación de Igualdad de Género y Derechos de la Universidad Central del Ecuador, realizó al evento de capacitación: Educación Superior y Género 2020, el cual forma parte del proyecto Mujer y Universidad: 100 años de Irrupción; considerando además que el 23 de noviembre de 2020 se cumplen 99 años de graduación de Matilde Hidalgo de Prócel, primera mujer médico, graduada con título de Educación Superior en la Universidad Central del Ecuador. Intervinieron como expositores los docentes MSc. María Francisca Granda, Docente de la Facultad de Economía de la Pontificia Universidad Católica del Ecuador, MSc. Cristian Alexander Paula y PhD. María Mercedes Eguiguren, docentes de la Facultad de Ciencias Humanas y Sociales, como moderadora participó Grace Merino de la Universidad Central del Ecuador.

El Dr. Edgar Játiva Mariño, Director de Desarrollo Académico, indicó que es imprescindible rendir homenaje a las mujeres, recalcar el accionar de las médicas que han trabajado día y noche por cuidar la salud de la población en estos tiempos difíciles de la pandemia del COVID – 19. La presencia de la mujer, en el ámbito médico, se ha orientado y dirigido en las distintas especialidades. Ese es el camino que han seguido estas protagonistas: el significado de construir espacios realmente importantes en la profesionalización y en el campo futuro de su quehacer profesional y su rol como mujer.

La PhD. María Augusta Espín, Vicerrectora Académica y de Posgrado de la Universidad Central del Ecuador, dió lectura a una parte del Decreto de la Universidad de Bologna que, en 1377 ya decía Ya que la mujer es razón primera del pecado, el arma del demonio, la causa de la expulsión del hombre del paraíso y la destrucción de la antigua ley, y ya que en consecuencia hay que evitar todo comercio con ella, defendemos y prohibimos expresamente que cualquiera se permita introducir una mujer, cualquiera que ella sea, aunque sea la más honesta, en esta Universidad. Recién en el siglo 18 se sostuvo un importante debate sobre la posibilidad de que las mujeres puedan acceder a estudios universitarios y al ejercicio de las profesiones consideradas masculinas. Este importante debate se difundió gracias al desarrollo de la imprenta. Varios autores y autoras de distintos lugares de Europa, reclamaban el derecho de las mujeres a la educación y al conocimiento, e insistían tanto en las capacidades similares de hombres y mujeres, en algo tan elemental, como que la mente no tiene sexo, recalcó la Vicerrectora.

A principios del siglo XIX, dos mujeres estudiaron y se recibieron de médicas disfrazadas de varones, tal vez para sortear las barreras que tenían para acceder a la universidad y ejercer una profesión considerada masculina. Ellas fueron Miranda Stuart Barry graduada en 1812 en Edimburgo y Enriqueta Faber, quien nació en Suiza en 1791 y se graduó en París, luego de haber enviudado. Al morir en Londres en 1865 se descubrió en su autopsia que era una mujer. Ambas trabajaron incesantemente en su profesión disfrazadas de hombres ya que, según el pensamiento de la época, las mujeres no podían ejercer profesiones universitarias.

La Dra. Espín, recalcó que el acceso de las mujeres a la Universidad fue un proceso lento, difícil pero ininterrumpido. No es que se dio por evolución natural ni por acciones masculinas, estuvo enmarcado en un contexto de creciente reclamo y de luchas feministas por la igualdad de derechos para ambos sexos. La Vicerrectora, subrayó que estas pioneras, que accedieron a carreras universitarias, se las recuerda porque no sólo marcaron el camino, sino que lo abrieron con tenacidad, irrumpiendo en espacios considerados masculinos. Ninguna de ellas tuvo una vida fácil: se enfrentaron a una sociedad entera que seguía pensando que el lugar de la mujer no estaba en las aulas universitarias sino en la casa, al cuidado del hogar y la familia. Acotó que gracias a estas mujeres pioneras, nosotras podemos estar hoy aquí. Por eso nuestro reconocimiento y gratitud eterna.

Puedes mirar al evento de capacitación: Educación Superior y Género, 2020, dando click en el siguiente link <https://www.facebook.com/ddauche/videos/2737032943237389>

J.P